



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

28 Julio 2023

Mi Estado,  
**MI ELECCIÓN**

## SE COMENTA

**Que** queda claro que la gobernadora electa **Delfina Gómez** dio un manotazo sobre la mesa para que los futurólogos dejaran de especular con "listas" de cómo se integrará su gabinete. Una grilla prematura tan prolongada no resulta para nada conveniente durante las tareas para delinear lo que será su administración al frente del **Estado de México**, así que se han calmado un poco esas aguas.

Sin embargo es evidente que, durante sus reuniones con los **altos funcionarios federales**, necesariamente debe estar planteándoles nombres para que desde ya comiencen con una coordinación efectiva con miras a arrancar fuerte el **16 de septiembre**. Para dar una idea de las carteras que podría haber ya "palomeado", la maestra ha estado en pláticas, entre otros, con Germán Martínez, de la **Comisión Nacional del Agua**; **Ariadna Montiel Reyes**, secretaria de Bienestar; **Jorge Alcocer**, de Salud y ayer con **Rogelio Ramírez de la O**, el mandamás de **Hacienda**.

**Que** por cierto, seguramente será a **Horacio Duarte** a quien como secretario le toque, entre otras muchas tareas, armonizar los ánimos para meter orden en los conflictos por límites territoriales que aún existen entre los municipios de **Tecámac y Totonanitla**, además de **Acolman y Ecatepec**, que ya hicieron huesos viejos en la correspondiente comisión del Congreso estatal, que preside la diputada **Elba Aldana Duarte**. Ahí tienen pendiente desahogar varios trámites para llegar a un acuerdo después de varias décadas.

**Que** el **Estado de México** es muy codiciado por las corcholatas presidenciales, y algunos desde hace mucho le han metido el acelerador para armar bases de apoyo en distintas zonas de la entidad a fin de promoverlos y organizarles cálidas recepciones. En esos términos se ha marcado diferencia en la popularidad alcanzada por **Sheinbaum, Ebrard, Adán Augusto y Monreal**.

Lo que no queda muy claro es si los **partidos Verde y del Trabajo**, están dejando solos a sus respectivas corcholatas **Manuel Velasco y Fernández Noroña**. Casi no se escucha de ellos en estos lares, y parece que en el caso del petista calculó más redituable ir a Nueva York que a "Mi Nezota" —

## EN LOS PASILLOS

### DENO CREERSE

**Comentan** que albricias gritan los vecinos del **barrio** la Cúpula en Tepetzotlán, pues en menos de lo que canta un **gallo**, la coordinación entre las autoridades estatales y municipales dio como **resultado** la reparación de un **socavón** de 30 centímetros, generado por una obstrucción en el sistema de **drenaje**. Además de la reparación y limpieza se colocó un **pozo** de visita y carpeta **asfáltica** nueva.

### BAJA DESERCIÓN

**Dicen** que para el presente año, el Instituto de Capacitación y Adiestramiento para el Trabajo Industrial (**ICATI**), se ha trazado la **meta** de capacitar a **95 mil personas** en algún arte u **oficio**, destacando que de 2017 a junio de 2023 se **benefició** a más de 750 mil personas con los diferentes  **cursos** que otorga, registrando sólo un 10% de **deserción**.

### LLEGA AYUDA

**Cuentan** que ante las **fuertes** lluvias de los últimos días y para **desazolvar** el drenaje en el municipio de Chalco, desde la Ciudad de México, llegó apoyo de **maquinaria** y personal especializado. Como era de esperarse, la **respuesta** del presidente municipal es que han sido lluvias **atípicas**, que rebasaron los pronósticos **hechos**. Como si ese sesudo análisis aliviara a las personas **afectadas**.

### CON PRECAUCIÓN

**Aseguran** que los accidentes **lamineros** en las últimas dos semanas se incrementaron por lo menos en 35 por ciento, según **cálculos** de una Asociación Civil que realizó mediciones con **motivos** de las lluvias. El tema que preocupa y mucho, es el **crecimiento** de incidentes, donde se relacionan a motociclistas sin el **equipo** de **protección** correspondiente.



### *Negocios florecientes*

Ayer la Fiscalía mexiquense informó de detenciones y desarticulación de una banda criminal relacionada con un cártel michoacano que actúa en nuestra entidad.

En este caso, los delincuentes tenían como víctimas principales al sector de la construcción, tanto empresarios como trabajadores, a quienes extorsionaban, secuestraban y asesinaban por igual.

Explicó que las acciones contra extorsión y delitos de alto impacto de grupos delincuenciales generadores de alta violencia fueron intensificadas a finales de mayo, tras la denuncia de la desaparición de un empresario de la construcción.

Estos sujetos conformaron una extensión del grupo michoacano, al que llamaban Sindicato Bicentenario, quienes también tenían en su larga lista de víctimas a varios alcaldes y otros funcionarios municipales de diversas localidades.

Tenían un negocio redondo, pues obligaban a las empresas proveedoras de material y equipo a pagar extorsiones y cobrar con sobreprecios, mientras obligaban a autoridades municipales a contratar a esas empresas y también les cobraban derecho de piso.

Y el colmo, son los mismos que hace unas semanas se manifestaron frente al Palacio de Gobierno para exigir que el gobierno del Estado les diera "trabajo" y participara en el negocio.

Obviamente ni siquiera les abrieron la puerta, pero lo cierto es que si llegaron hasta ahí se debe a que se les dejó crecer sin límite ni freno.

Es más, alcaldes y empresarios se niegan reiteradamente a denunciar formalmente porque cuando pidieron ayuda la respuesta fue que "negociar salía más barato".

Menudo lío el que le espera a la nueva gobernadora.

### **Violencia colateral**

En el Estado de México la desgracia por los feminicidios es gigante. Si una sola víctima es una tragedia, la suma en nuestra entidad es terrible.

Pero no solo se trata de las mujeres que perdemos, cuyas vidas son arrebatadas con violencia, en ocasiones cruenta en exceso. Además, se trata de familias enteras que quedan destrozadas.

Esa es la razón por la que, como parte de la Alerta por violencia de género, se creó el programa Valentina "Atención de Niñas, Niños y Adolescentes en situación de Orfandad por el Delito de Feminicidio y Desaparición".

Este tiene por objetivo contribuir al sano desarrollo integral de Niñas, Niños y Adolescentes mediante el otorgamiento de apoyos económicos para realizar actividades complementarias que eleven su bienestar, cuando se encuentran en situación de orfandad a consecuencia de los delitos de desaparición y/o feminicidio.

Acá, en tierras mexiquenses, son cifras tremendas de pequeños en esas condiciones. De 2020 a la fecha, tenemos 2 mil 129 menores atendidos por Valentina. Se trata de 395 en 2020; en 2021, fueron 538; en 2022 se sumaron 614 más; en 2023 otros 582.

Esas cifras representan vidas rotas, el daño colateral y extendido del feminicidio, de la violencia contra las mujeres en su máxima expresión y que, por más esfuerzos institucionales que hacemos, no conseguimos frenar.

Lo peor, esas son solo las cifras oficiales, los casos reconocidos y los pequeños que de alguna manera ya reciben asistencia. ¿Y los demás?.

# ENREDADOS

## DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ 554 MIL SEGUIDORES

La colaboración cercana con autoridades del @gobmexico fortalece nuestro proyecto de transformación en beneficio del Estado de México. Hoy nos reunimos en Palacio Nacional con el titular de @shcp\_mx Rogelio Ramírez de la O, para seguir trabajando en el desarrollo y bienestar que merecen los mexicanos. ¡Estamos avanzando para lograr un mejor #Edomex!



## ENRIQUE VARGAS DEL V 877 MIL SEGUIDORES

Enrique Vargas Del V. Es un legislador con visión, que da resultados y comprometido con las y los mexiquenses!  
#FuerzaVargasVillaDelCarbón  
#FuerzaVargas  
#Kikers



## ERIC SEVILLA 27 MIL SEGUIDORES

Estimado Mariano González Aguirre, recibe un gran abrazo por motivo de tu cumpleaños. Que todos tus deseos y metas se hagan realidad en este nuevo año de vida. ¡Muchas felicidades!



## HORACIO DUARTE OLIVARES 61 MIL SEGUIDORES

Trabajamos juntas y juntos por nuestra familia, por nuestro futuro, por nuestro estado.  
#EdoMex #DelfinaGobernadora



## ALEJANDRA DEL MORAL VELA 289 MIL SEGUIDORES

Mujer, mamá, esposa y abogada. Fan de los Pumas.





J. Israel Martínez

## Elección 2024 será una guerra sin cuartel

**Oficialismo, oposición** y el propio Instituto Nacional Electoral (INE) se unieron "sin querer queriendo" para acabar con el espíritu de la última reforma electoral que no sólo pretendía reducir los excesivos gastos en las campañas electorales, sino que, también, buscaban restringir los tiempos electorales para evitar que la política nacional se contaminara por los procesos de elección y se restringieran estas actividades a momentos muy específicos, pero lo visto hasta ahora advierte que la de 2024 será una verdadera guerra en la que no habrá prisioneros.

**E**mpecemos por el principio. Durante las últimas semanas se mantenía, en el ambiente político, la sombra de que tanto las cuatro corcholatas y los dos aspirantes de chocolate de Morena así como los participantes del "frente de los no tan famosos" en la oposición, podrían estar incurriendo en un delito electoral al realizar actos anticipados de precampaña en sus respectivos procesos de selección.

El INE se había mantenido tan al margen como se lo permitió la opinión pública y los propios actores políticos que insistían en un pronunciamiento que indicara si había, o no, actos anticipados y en caso de que no, bajo qué reglas estarían participando en ambos lados de quienes serán competidores para la contienda presidencial.

Sin más remedio, el instituto resolvió el asunto publicando una serie de reglas para este tipo de actividades que, entre otras cosas determina a los participantes como "personas inscritas" y deberán identificarse según el proceso interno de su partido, es decir que, a partir de hoy, deberá denominarse "persona inscrita al proceso de selección de coordinador de la defensa de la cuarta transformación" o "persona inscrita al proceso de selección de coordinador del frente amplio por México" o algo así.

También se anunció que habrá un tope de gastos de 34 millones de pesos para cada uno de los respectivos aspirantes (si

son cerca de 20 en total entre ambos bandos, saque usted sus cuentas) y que será el propio INE quien fiscalice estos gastos que incluirán propaganda utilitaria, en medios impresos, cine, internet y redes sociales así como la exhibida en vía pública; gastos de hospedaje, viáticos, logística y salarios de personal.

Además de todo, las encuestas que se realicen deberán ser todavía más transparentes y eso es porque deberán reportarse al instituto electoral, con lo que este podrá vigilar su operación y si se realizaron de manera que se considere que no hubo "datos cargados" hacia algún aspirante u otro en cualquiera de los dos bandos en juego.

Pero más allá de esto, lo que está haciendo el INE es darle validez a los actos anticipados de campaña, básicamente regularizarlos, y así permitir que las cosas continúen su propio rumbo además de asegurar que quienes resulten seleccionados en estos ejercicios no tengan mayor problema para registrarse posteriormente como candidatos a la Presidencia de la República.

Así, el instituto electoral ha sentado el precedente para que en todos los procesos electorales que vengan posteriormente se permitan los actos anticipados de precampaña mientras cumplan con ciertas características que han sido definidas dentro de estas reglas que, además, deberán ser analizadas y modificadas por los OPLEs, en el caso mexiquense el IEEM, si es que se presentan situaciones similares para las candidaturas a presidencias municipales.

Pero en lo que esperamos a ver si esta decisión del INE se ramifica en las elecciones locales que también tendrán sus propios procesos en 2024; no podemos perder de vista la manera en la que se están dando las cosas en el proceso presidencial en el que el propio titular del Ejecutivo se ha involucrado directamente para, dejando ver que hará lo que sea para tratar de favorecer a los aspirantes de su partido.

Las dos acciones que evidencian que el presidente se meterá en el proceso para ayudara a quien sea la corcholata elegida tienen que ver con las reacciones de su gobierno a la presencia y participación de Xóchitl Gálvez en el ejercicio interno del Frente Amplio por México y que no sólo descolocó al mandatario, sino que además lo ha llevado a cometer errores que podrían costarle muy caro más adelante.

La primer acción presidencial fue denunciada por Xóchitl Gálvez después de aquel debate respecto a su empresa a la que López Obrador acusó de tener contratos con los gobiernos de Felipe Calderón, la senadora le respondió que no sólo con ese gobierno, sino que con el suyo también y específicamente relacionado con una de sus obras insignias: el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

Posterior a esto, Gálvez acusó que el gobierno federal había cancelado una licitación ya ganada por su empresa, High Tech Services, cuando el mandatario hizo pública que esta era de su propiedad, lo cual ya podría considerarlo un daño moral y posiblemente hasta un tráfico de influencias si es que el mandatario o quien

sea de su equipo haya dado la instrucción de retirarle ese contrato.

Pero la segunda acción fue la más terrible ya que el presidente hizo pública, en sus cuentas de redes sociales, información que sólo pudo haber obtenido del Servicio de Administración Tributaria (SAT) violando con ello el secreto fiscal que, además de todo, pone en riesgo la seguridad e integridad de la senadora y su familia al presentar dicha información sin mayor contexto que los ingresos totales de la empresa.

La respuesta de la senadora no se ha hecho esperar y el día de ayer anunció que se ha presentado una denuncia ante la Fiscalía General de la República (FGR) contra el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, por la violación del código fiscal, al haber revelado información fiscal y bancaria de su empresa.

Así como ha mostrado ser, Xóchitl Gálvez demuestra que no se dejará amedrentar por el presidente que, a su vez, deja ver que está dispuesto a lo que sea con tal de que su partido (sí, el de su propiedad) no pierda la elección de 2024 por lo que podemos esperar una guerra campal por la Presidencia. Mientras esto se resuelve, Gálvez ha dejado una mancha en curriculum presidencial: es el primer mandatario de la era moderna en ser demandado penalmente estando en funciones, así nada más.

## OPINARIO

FABIÁN  
RODRÍGUEZ

@fabianrodbernal

## Rumbo a las diputaciones y alcaldías

**L**os resultados de los comicios pasados a la gubernatura, con el proceso histórico de la alternancia y la primera mujer al frente del Ejecutivo estatal, deja en la palestra política mexiquense la perspectiva del cambio de paradigma en la administración pública y, ante ello, la agenda legislativa y municipal tiene una importante injerencia.

Las próximas elecciones en el Estado de México serán concurrentes para los votantes al elegir a alcaldes, legisladores federales y locales, Senadores y al próximo presidente o presidenta de México, lo que tendrá una remarcada influencia en el sentido del sufragio y el panorama se torna sumamente difícil para los partidos de oposición a la Cuarta Transformación.

Una vez conocido el rumbo de la administración pública estatal, la cual será encabezada por la maestra Delfina Gómez hasta 2029, las casas encuestadoras jugarán de nuevo un papel preponderante para la toma de decisión en 2024 y, de inmediato, ya hay algunas que realizan su chamba.

Una de ellas es Massive Caller, que en su última publicación "Intención del Voto, Alcaldías 2024" del 18 de julio pasado, prácticamente desaparece del mapa al partido hasta ahora hegemónico de la entidad: el PRI.

En este ejercicio realiza una serie de encuestas por partido, posible candidato y presenta el panorama de posibles alianzas en 32 de los 125 municipios con mayor densidad población y en el análisis de esta nueva encuesta, refleja a ca-

balidad los números que el presidente López Obrador dio a conocer hace unos días durante su conferencia matutina, en donde destaca la clara aceptación de la sociedad hacia su movimiento, y ello preocupa al vapuleado priismo mexiquense que tendrá que afrontar de nuevo a la empoderada figura de Morena rumbo a los comicios locales.

Los datos generales señalan que Morena gana en 30 de los 32 municipios encuestados con un margen superior a 50% en la intención del voto; sin embargo, en cuatro municipios supera 60%: en Chimalhuacán (67.6%), Tultitlán (62.6%), Nezahualcóyotl (61.4%), Tecámac (61.1), y Los Reyes La Paz (60%).

Si bien es cierto que a un año de distancia la encuesta de intención de voto podría tener resultados variables, estos ejercicios estadísticos han tenido un fuerte impacto social; a final de cuentas es una muestra de la participación ciudadana, pero lo que es seguro es que la estrategia para el PAN y PRI es ir juntos si es que desean prevalecer en el acontecer político de la entidad. El panorama para el PRD pinta malo, muy malo. Veremos. ■



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Bajan en la esquina (dos)

En la entrega anterior les platicué, me aventuré -después de muchos años- a viajar en el transporte público en la capital mexicana. Y en un momento determinado me senti como Marty McFly en Back to the future (Regreso al futuro), así mero, algunos también dirían que es un Déjà vu, en fin, como sea, el chiste está en los recuerdos llegados a la memoria de este alado y además el comparativo de esos años con los de hoy...Aquí recordamos unas líneas; "Hoy fingen tener un uniforme, -camisa y corbata- alguna vez, en algún momento entiendo, fueron esas prendas de vestir, hoy requiere de toda nuestra imaginación para entender algún día, fue una camisa blanca y la corbata, pues tiene de todo, dirían los clásicos, hasta el mole de los quince años de su hermana...Para la entrega del cambio, sigue el mismo método. Los billetes pueden ser de cualquier denominación, pero invariablemente no tendrá monedas y te dirá ahora que vayas a bajar me recuerdas para darte el cambio, pero se va a complicar, porque deberás bajar por la puerta de atrás"... Si logras salvar ese pequeño detalle, se te quedará viendo con la mirada 539 y te dirá ¿está segura(o) que no le di el cambio?, porque no recuerdo me dio un billete, mire

### **Pollos en el tejado me dicen, algunos "aspirinas" ya iniciaron con el proceso de hacer presencia en sus respectivas zonas de influencia, pues total, en estos momentos y en el corto plazo, no habrá quién tire línea para saber por dónde van las cosas**

no tengo de esa cantidad. La respuesta debe ser contundente, ¡claro, le dije dónde me bajaría y me pidió que dos cuadras antes de descender pidiera el cambio!.. Conseguir el cambio debe ser considerado como un logro, algo así como cobrarle al abogado la parte del dinero que no se usó para darle las "gracias" a la agente. Pues no, nada ha cambiado en ese sentido. Tampoco tienen cuidado con el pasaje, se arrancan como alma que lleva el diablo para ganarle al que ya viene atrás, se clavan los cambios, se paran en doble y tercera fila, van jugando carreritas en las principales calles, avientan lámina a mujeres y hombres, se paran hasta por dos semáforos para agarrar más pasaje, se paran en las boca calles sin importar afectar a otros automovilistas y más. Todo sigue igual, han cambiado, eso sí las tarifas. Ya sé que no creerás en algún

momento el costo fue de 25 centavos. Los precios crecieron, pero el servicio se quedó en los sesenta.

#### **LA RABADILLA DEL POLLO**

Pollos en el tejado me dicen, algunos "aspirinas" ya iniciaron con el proceso de hacer presencia en sus respectivas zonas de influencia, pues total, en estos momentos y en el corto plazo, no habrá quién tire línea para saber por dónde van las cosas...El caso del Tri es patético o ejemplificante, como se quiera ver. Mientras hay quienes se aferran con uñas y dientes a seguir ahí, otros y otras ni los ven, ni los escuchan y menos les hacen caso. A los nuevos cargos les podrán poner el nombre que quieran, pero hay una realidad, predican en el desierto...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Yolanda Senties

## ¿Y quiénes vendrán?

En esta época en que se está preparando el cambio de gobierno para el próximo 16 de septiembre, desde estos días la gobernadora electa estará con todo cuidado analizando el curricular de varias personas, y también entrevistando a muchas más.

**S**eleccionar a los colaboradores, quizá es la etapa de las más difíciles para el gobernante. Seguramente existe la voluntad de tener a los mejores hombres y mujeres para que verdaderamente ayuden en la difícil e importante tarea de gobernar. Es imposible conocer, no sólo en las habilidades políticas, sino académicas, profesionales, de miles y miles de personas, unas que van a trabajar cerca, muy cerca; otras en los 125 municipios, otras en las delegaciones, pero todas van a representar el gobierno, en este caso de la mujer gobernadora.

Con gran firmeza y decisión para seleccionar a los mejores profesionalmente, a los que saben más, no sólo porque lo leyeron en los libros en español, en inglés o en otro idioma, sino a los que también conocen más al Estado de México, a su gente, a los que se han ganado la confianza porque han trabajado bien, honesta y honradamente, a los que han servido a su tierra, al Estado a México. A los que han servido y no se han servido, a los que conocen las causas y los intereses de su localidad. A los que caminan por las calles con la frente en alto y los saludan y da gusto verlos.

A esos mejores profesionistas, pero también mejores hombres y mujeres, que tienen y respetan el valor de la lealtad, a México, a su jefe. A los profesionistas que no se sienten avergonzados por servir al prójimo porque ya ocupan un cargo administrativo, cargo que un día dejarán y que los puede hundir o sobresalir por su servicio honesto y responsable.

También estarán los hombres y mujeres buenos para los oficios, y que se necesitan tanto, a los que saben el valor de la entrega al trabajo, a la calidad de lo que hacen, que no están acostumbrados a mentir, no a los que hacen las cosas 'por encimita' sólo para cobrar; sí a los verdaderos y responsables hombres y mujeres de confianza.

Estarán los artistas, los que enriquecen el alma y el espíritu con sus obras, no los pedantes y arrogantes que se saben superiores a los demás porque no tienen su maravilloso don.

Estarán los abogados, que tienen en sus manos las leyes, que saben los cami-

nos legales para aplicarlas correctamente, que orientan y facilitan el camino, ahorrando tiempo y dinero hasta resolver el problema.

A los profesionistas de la salud, a los que verdaderamente curan porque saben, porque siempre están aprendiendo de las modernidades para aplicarlas, con respeto al dolor, a la angustia del enfermo, a los que explican sencillamente el problema físico y el tratamiento, y sin sentirse superiores cuidan al paciente con medicinas, pero también con amor.

A los burócratas, que acostumbrados a una rutina, se olvidan de atender respetuosamente al necesitado de resolver el problema.

Otro momento difícil sin duda cuando se tiene que despedir a un mal trabajador, y peor si es conocido, amigo, pero en esos momentos la duda no cabe ni un minuto, la decisión es firme, sin miramientos, ni arrepentimientos, sólo así se avanza, digan lo que digan (sobre todo la crítica a las mujeres, que porque son "debiles" nunca las van a despedir,) pues sepan, que ante la voluntad de no aceptar corrupción, ni irresponsabilidades, ni deslealtades, demostrar que la mano de una mujer puede ser muy justa y firme.

La mente de una mujer es capaz de muchas cosas al mismo tiempo, así es que puede aparentar oír consejos y al mismo tiempo desecharlos porque va más rápido pensando en las consecuencias. Si se necesita tener la mente abierta, reconociendo las carencias y se tiene, pero cuidado con manipular o aparentar cuidados, cuando sólo se piensa en beneficio e intereses propios a veces de desconocidos, a veces de cercanos que creen que son superiores.

De esas personas, de los improvisados, de los que se les debe el favor porque ayudaron en la campaña, de los recomendados con algún interés ajeno al servicio público, de los irresponsables, de los corruptos, de los mentirosos, de los arrogantes, de los que se sienten superiores, de los rencorosos, de los vengativos, de esos y más que hagan daño a los mexicanos, no por favor, no los queremos en el próximo gobierno.

## El descarte de candidatos en Toluca

Aunque todavía falta prácticamente un año para la contienda, ya desde ahora se mueven las aguas turbulentas en el bajo mundo de la política para ir perfilando a aquellas y aquellas que pueden tener alguna posibilidad para competir por las presidencias municipales en el Estado de México.

El caso de Toluca es muy interesante. En primer lugar, por ser uno de los últimos reductos de importancia que le quedan al Partido Revolucionario Institucional y que, si la lógica resulta lógica, debería de empeñar lo mejor de sus esfuerzos para mantenerlo bajo control y desde ahí intentar la resurrección política luego de perder la gubernatura mexiquense.

Toluca, capital del Estado de México, por supuesto que será una de las plazas más competidas y peleadas por todos los partidos políticos en la elección del 2024, por lo que contar con una candidata o candidato de altura será fundamental.

Hoy, dicen los especialistas, las elecciones no las ganan los partidos políticos, sino los candidatos y candidatas. Su capacidad de atracción social, la conectividad que logren con el potencial electorado y su desenvolvimiento durante el proceso de ganar adeptos es fundamental para obtener un buen resultado en cualquier proceso electoral.

De ahí que todos los partidos políticos tengan que realizar la mejor tarea de selección posible si en verdad aspiran a ganar en las urnas y revertir las tendencias nacionales que no necesariamente tienen por qué repetirse a nivel local.

En Toluca, el candidato que hoy ocupa la posición número uno es el propio presidente



municipal, Raymundo Martínez Carbajal, y no porque sea en realidad un gran candidato, sino porque ejerce el poder, controla el presupuesto y conoce mejor que nadie la plaza por la que se contendrá.

Sin embargo, según sondeos, los argumentos en contra de Martínez Carbajal superan, y por mucho, aquellos positivos que pudieran ubicarse como el mejor candidato dentro de las filas del tricolor y eventualmente de la coalición opositora (con relación a la mayoría política actual), por lo que, si PRI, PAN y PRD buscan un buen resultado, quizá la mejor opción sería buscar un rostro nuevo que pueda en realidad reconquistar al electorado, por encima de los muchos errores que oscurecen la legitimidad de una reelección.

Los primeros análisis políticos hablan de que debería ser una mujer quien encabece la candidatura del PRI, PAN y PRD por la alcaldía de Toluca, lo que coloca con buenas posibilidades a algunas mujeres que han destacado en la política de la capital mexiquense, comenzando por la actual diputada local Paola Jiménez Hernández, una de las mejor preparadas que podría encontrar el PRI, sin menospreciar a la diputada federal Melissa Estefanía Vargas Camacho.

Del lado de Morena destaca la diputada local Mónica Álvarez Némec, que, aunque no cuenta con todo el desenvolvimiento que la posición demanda, nadie puede menospreciar que cuenta con el apoyo de un importante sector del movimiento guinda e incluso de parte de la iniciativa privada local.

En el PAN las cosas están muy limitadas, al menos de momento, pues los liderazgos locales emergentes no han terminado de dar el estirón que se necesita y en el caso de las panistas todavía la cosa es peor porque la nata machista que impera en ese partido político no les ha permitido el pleno desarrollo.

## Frenó la persecución el alcalde

De acuerdo con información proporcionada por elementos de la Dirección de Seguridad Pública y Tránsito de Toluca, se recibió el lunes pasado la instrucción de parar, aunque sea momentáneamente, la persecución que traían los elementos de Tránsito en contra de los automovilistas de Toluca y foráneos.

Se trata, dicen, de una especie de "tregua" de verano, pues se entiende que hay en la capital mexiquense cientos de automóviles conducidos por personas que vinieron a pasar unos

días de descanso, la mayoría que regresan de otras entidades para visitar a sus familiares.

Por eso la detención de automóviles con placas de otros estados del país se frenó, como también lo hicieron en contra de quienes tengan placas de circulación anteriores al año 2018 que, según esto, deberían de haberlas renovado.

Ojalá que la tregua dure por lo menos mientras está vigente el periodo vacacional, aunque seguramente la cacería de infractores se soltará en unos días más, pues para nadie es un misterio que esa es una forma muy simple de acarrear recursos económicos a favor de unos cuantos en la administración pública municipal.

## Para remarar...

Aunque no hubo anuncio oficial, lo cierto es que las reuniones de los equipos de transición de la maestra Delfina Gómez y del gobernador Alfredo del Mazo se pospusieron esta semana. La versión extraoficial es que hubo un reposo por motivo vacacional del actual titular del Ejecutivo mexiquense y que las reuniones de trabajo se reactivarán el próximo martes 1 de agosto.

Están pendientes de tratar temas relevantes como la educación, las finanzas estatales, la deuda pública que se heredará a la próxima administración y el catálogo de obras en proceso que se dejarán para concretar en la próxima gestión estatal.

Uno de los proyectos más importantes que está en proceso y que atraviesa graves problemas para concretarse es la reparación de carreteras y caminos en el sur del Estado de México, el cual tiene en la delincuencia organizada su principal obstáculo. Ojalá el equipo de trabajo de la próxima gobernadora ya esté trabajando para desatorarlo...



## Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Gobernadora en Palacio.**
- **PRI dará “golpe de timón”.**
- **Dice Eric Sevilla (jajajá).**
- **Aspirantes zona oriente**
- **Inflan “botarga”, no levanta.**

La Gobernadora Electa del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, es ya una recurrente visitante del **Presidente Andrés Manuel López Obrador**, de quien será de los mandatarios morenistas y aliados la más cercana, esperando que esa cercanía se traduzca en beneficios para el estado más poblado del país. Por ejemplo, se reunió también con el Secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, “para seguir trabajando en el desarrollo y bienestar que merecen los mexiquenses. ¡Estamos avanzando para lograr un mejor #Edomex!” publicó la maestra en sus redes sociales ... NOTAS CORTAS: En medio del rumor sobre su salida y la llegada de **Paulina Alejandra del Moral** a la presidencia del PRI mexiquense, su presidente **Eric Sevilla** continúa con sus giras de agradecimiento, como la denominan políticos de otros partidos, pero éstos las llaman “encuentros para reconocer al prísmo” por su labor en la pasada elección que perdieron. El cacique de Lerma aseguró que darán “un golpe de timón a la ruta del país”, no sabemos cómo si ya solo gobernarán dos estados, a penas poco más de 5 millones (Movimiento Ciudadano gobernará más mexicanos que el PRI) que no son ni el 5% de la población total del país. Agregó que impulsarán “nuevos cuadros políticos con trabajo en equipo y con mucha responsabilidad social para atender el llamado de la Nación”. ¿Se refiere a los juniors lelos o a los caciques papis de esos juniors que contribuyeron a su derrota? Comprobaremos que eso es mera demagogia cuando registren sus listas de candidatos locales y federales el próximo año, pues veremos a los mismos de siempre ¿qué no? Estuvo acompañado por el Secretario de Organización y jefe de los ahora denominados “delegados territoriales”, Mario

Santana Carbajal y por líderes locales y regionales ... Continuamos con los “suspirantes” a alcaldes, pero ahora del oriente del estado y “región de las pirámides”. En Acolman, Morena ganaría por amplio margen, con quien sea que sea su candidato, a la actual diputada local priísta “pluri” **Cristina Sánchez Coronel**. En Chalco Morena, con la diputada local **Miriam Burgos Anafís**, también barrería con el PRI que seguramente irá con el junior **Héctor Jiménez**. En Valle de Chalco la joven legisladora **Yésica Rojas Hernández** le ganaría nuevamente a la priísta **Alma Lilia Luna** como en 2021, pero ahora la alcaldía. La 4T también se llevará con facilidad Chicoloapan, derrotando al PRI con **Gretel González Aguirre** ¿será familiar de “El Gordo Lelo”? En Huehuetoca, no ganaría alguien de Morena pero sí un aliado, **Alfonso Rodríguez Bautista**, del PVEM, quien derrotaría al actual edil panista **José Luis Castro Chimal**, evitando su reelección. En cambio, quien sí se reelegiría es el morenista **Felipe Arvizu** de la Luz quien derrotaría nuevamente en Ixtapaluca al desprestigiado Antorcha y la esposa del dueño de ese cuestionado grupo, **Tolentino Román, Maricela Serrano**, ambos del PRI. Seguiremos con más municipios en próximas entregas ... Por más que **Claudio X. González**, a través de la cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista inflen a “la botarga”, ésta, “pos nomás” no levanta, y eso que ya aburren porque solo hablan con y de ella en sus programas, jajajá. La próxima presidenta de este país se llama **Claudia Sheinbaum Pardo** ... Feliz fin de semana, raza, y ¡Arriba el Correcaminos!

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com